

## Présentation des résultats du groupe de travail de Promesses d'Eglise (2023-2024)

### « Ecouter, dialoguer, annoncer »

Plénière du 16 novembre 2024

Composé d'une quinzaine de mouvements et associations membres de Promesses d'Eglise, le groupe s'est réuni régulièrement entre janvier 2023 et octobre 2024. Pour un aperçu plus détaillé de son cheminement, il est renvoyé au journal de bord publié sur le site de PE ([lien](#)).

Le groupe s'est d'abord arrêté sur les conditions de l'écoute et du dialogue. De là, la discussion s'est très vite portée sur ce que nous entendons, l'écho que le monde nous renvoie, les aspirations de celles et ceux que nous rencontrons. Au-delà de la diversité de nos organisations, qui rencontrent des publics différents, un constat commun s'est imposé. Il y a dans la société une soif de sens, une quête d'espérance et une grande solitude. Les personnes qui s'adressent à nos mouvements et associations ne viennent plus tant pour y trouver un engagement, comme cela pouvait être le cas avant. Elles cherchent avant tout un lieu d'accueil fraternel, inconditionnel, une chaleur humaine, un lieu de parole et d'échange. Souvent elles veulent simplement trouver des compagnons pour « faire un bout de chemin ensemble ».

Ce constat rejoint celui fait par le synode sur la synodalité qui, dans son document final, insiste sur la qualité relationnelle qui doit caractériser une Eglise synodale (n°34).

A partir de ce constat nous avons voulu explorer deux questions :

1. Comment et pourquoi les petites fraternités et tiers-lieux apparaissent aujourd'hui comme des lieux d'annonce privilégiés ?
2. Comment chacune de nos organisations membres annonce-t-elle l'Évangile ?

Dans la vidéo ([lien](#)), quatre organisations membres de PE vous montrent un aspect de leur action. Quatre organisations différentes :

Le Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne (MRJC),  
Les Chrétiens Divorcés Chemins d'Espérance (CDCE),  
La Délégation Catholique pour la Coopération (DCC),  
Le Réseau Saint Laurent (RSL).

Elles rencontrent des publics bien différents mais elles permettent aux personnes rencontrées de cheminer. Elles se font compagnon de route pour ces personnes qui sont en recherche, blessées, désorientées, etc. Le montage vidéo a été fait à partir de vidéos existantes qui sont bien plus riches que les quelques minutes que vous verrez ici. Nous vous invitons à aller regarder les vidéos en entier. Vous trouverez les liens à la fin du texte.

**En conclusion** de ce travail, trois observations s'imposent :

**D'abord**, la première annonce passe aujourd'hui par un accueil fraternel, chaleureux, inconditionnel. C'est en se faisant compagnon de route que le message de l'Évangile prend corps et peut ensuite ouvrir l'espace à une annonce plus explicite. Les petites fraternités et tiers-lieux facilitent la rencontre, l'écoute, le dialogue. Ils forment des communautés où les personnes sont reconnues (cf. rapport final du synode n°48) et où les liens s'approfondissent. Il

nous semble que c'est en raison de cette qualité relationnelle que les petites fraternités et tiers-lieux sont devenus des lieux d'annonce privilégiés. Les mouvements et associations peuvent aussi jouer ce rôle de proximité et élargissent ainsi la palette des lieux où il est possible de rencontrer le Christ. (cf. rapport final du synode n°118)

**Ensuite**, le travail de ce groupe a aussi porté des fruits pour les participants. Chaque mouvement a dit comment il pratique l'écoute, le dialogue et l'annonce. Nous nous sommes écoutés et cela a permis de mieux nous connaître entre membres de PE, de réfléchir à nos liens avec les paroisses et les diocèses, de découvrir des tiers lieux où mouvements et diocèses travaillent ensemble (cf. cartographie d'EcclesiaLab). Le groupe peut attester de la fécondité de la méthode synodale.

**Enfin**, nos premiers constats invitent à approfondir le travail, peut-être avec d'autres instances et/ou compétences. Traditionnellement, une communauté chrétienne se forme en se rassemblant autour de l'eucharistie et donc d'un prêtre. Dans les petites fraternités, tiers lieux et un certain nombre de mouvements (pas tous), le rassemblement se fait d'abord autour d'une écoute et d'une reconnaissance mutuelles. Cela modifie le rapport à l'autorité du prêtre et la place des sacrements dans la vie chrétienne. S'il s'agit d'une tendance de fond, elle influencera durablement le visage de l'Eglise de demain. La question mérite d'être étudiée.

Il nous semble utile de porter ce travail à la connaissance des évêques. Le travail de certains de nos membres n'est pas toujours valorisé par l'épiscopat. Alors que dans notre diversité, nous sommes tous au service du même Evangile.

Monique Baujard & Dominique Quinio  
pour le groupe « Ecouter, dialoguer, annoncer »

Les liens pour regarder les vidéos dont nous avons pris des extraits pour ce montage :

MRJC : <https://www.mrjc.org/vie-chretienne-et-spirituelle/>

CDCE : *Présentation de CDCE* : [https://youtu.be/2MyA3cyzN\\_I?si=bINeDqK5eJV\\_BYSS](https://youtu.be/2MyA3cyzN_I?si=bINeDqK5eJV_BYSS)

*Accompagner, discerner, intégrer* : <https://www.youtube.com/watch?v=4QyBUdlqpRE&t=74s>

DCC : <https://ladcc.org>

RSL : *Ne détourne ton visage d'aucun pauvre* :

- *Tu verras l'Église* : <https://youtu.be/i6RP2uQIAEQ>

- *Tu verras le Christ* : <https://youtu.be/Mbnjll3rlxE>

- *Tu verras l'amour* : <https://youtu.be/qUg4xlTke0o>